
िपरूल सगंर्ह कȂ दर् बनाए हȅ। वहा ँ50 रुपए Ģित िकलो के िहसाब से िपरूल खरीदने का काम हो रहा 
है।  लेिकन मȅ चाहँूगा िक कȂ दर् सरकार भी इसमȂ मदद करे। 
 महोदय, अगर मȅ घटनाओं की चचार् करँू, तो उǄराखंड राज्य मȂ 53,483 वगर् िकलोमीटर 
वन के्षतर् है, िजसमȂ से वन िवभाग के Îवािमत्व मȂ 37,999 वगर् िकलोमीटर का के्षतर् है। इसी Ģकार 
राजÎव िवभाग मȂ 4,768.7 वगर् िकलोमीटर के्षतर् आता है। अभी तक, अगर मȅ 2018 की चचार् करँू, 
तो 2,186 घटनाएँ हुई हȅ और इसमȂ 3,425 हेक्टेयर खेत जला है। महोदय, 2022 से 30 जून तक 
747 घटनाएँ हुई हȅ, 8,997.6 हेक्टेयर भिूम नÍट हुई हȅ और 3 लोगȗ की मौत हुई है। महोदय, 
नवंबर, 2013 से 13 जून, 2023 की मȅ चचार् करँू, तो 1,220 घटनाएँ हुई हȅ; 1,657.67 हेक्टेयर भिूम 
नÍट हुई है और 10 लोगȗ की मृत्यु हुई है। महोदय, एक Ģकार से मȅ कह सकता हँू िक िजस राज्य 
के अंदर हम पेड़ लगा रहे हȅ, पेड़ की रक्षा कर रहे हȅ, पूरे भारतवषर् को जो ऑक्सीजन देने वाला 
राज्य बन रहा है, अभी तक इसको हमने दैवी आपदा की Ǜेणी मȂ नहीं िलया है।   
 महोदय, मȅ सरकार से मागँ करँूगा िक वह कम से कम िहमालयी राज्य, खास कर 
उǄराखंड की दृिÍट से मȅ चचार् करँू, तो इन के्षतर्ȗ मȂ वनािग्न के के्षतर् को भी दैवी आपदा की Ǜेणी मȂ 
ले।                                  
                                         
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with 
the matter raised by the hon. Member, Shri Mahendra Bhatt: Shri Dhananjay Bhimrao 
Mahadik (Maharashtra), Shri Madan Rathore (Rajasthan), Dr. Kalpana Saini 
(Uttarakhand), Dr. Fauzia Khan (Maharashtra), Shri Naresh Bansal (Uttarakhand), 
Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil Nadu), Shri P. Wilson (Tamil Nadu), Shrimati Maya 
Naroliya (Madhya Pradesh) and Shri Mayankbhai Jaydevbhai Nayak (Gujarat).  
  Shri Sanjay Seth; demand to grant industry status to the real estate sector. 
 

Demand to grant industry status to the Real Estate Sector 
 

Ǜी संजय सेठ (उǄर Ģदेश): सर, जो िरयल एÎटेट सेक्टर है, वह जीडीपी का एक बहुत बड़ा 
contributor होता है। मȅ सरकार से आज यह अनुरोध करना चाहता हँू िक िरयल एÎटेट को 
इंडÎटर्ी का Îटेटस िदया जाए। मेरी मागँ के पीछे यह वजह है िक िरयल एÎटेट के इसमȂ शािमल 
होने के बाद िरयल एÎटेट डेवलपसर् को सÎते ऋण, महत्वपूणर् िनवेशकȗ के साथ साझेदारी और 
इिक्वटी मȂ िनवेश के लाभ िमल सकȂ गे, िजससे पिरयोजनाओं की कुल लागत कम होगी और ये 
लाभ सीधे आम नागिरकȗ तक पहँुचȂगे। इसिलए मȅ सरकार से अनुरोध करता हँू िक वह िरयल 
एÎटेट को इडंÎटर्ी Îटेटस देने के िलए आवÌयक कदम उठाए, तािक हमारे देश की अथर्ËयवÎथा 
को और मजबतू बनाया जा सके। धन्यवाद।                                                                     

 
MR. DEPUTY CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with 
the matter raised by the hon. Member, Shri Sanjay Seth: Shri Dhananjay Bhimrao 
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Mahadik (Maharashtra), Shri P. Wilson (Tamil Nadu) and Shri Sanjeev Arora 
(Punjab).                                           
 Now Shri Pramod Tiwari; demand to include Gauriganj-Chitrakoot Highway 
under Bharatmala Project. 
 

Demand to include Gauriganj-Chitrakoot highway under Bharatmala project 
 

अमेठी, गौरीगंज से एक राÎता सीधा Ģतापगढ़ होकर, आलापुर होकर िचतर्कूट जाता है, जो 
अयोध्या और िचतर्कूट का सबसे आसान राÎता होगा। गौरीगंज िडिÎटर्क्ट हेडक्वाटर्र है, इसमȂ 
Ģतापगढ़ का एक बड़ा िहÎसा पड़ता है और उसके साथ ही साथ यह िचतर्कूट और अयोध्या को 
जोड़ने वाला सबसे सुगम मागर् है। 
 

(सभापित महोदय पीठासीन हुए।) 
 

इस सबंधं मȂ मȅ बहुत ही िवनĦता से आगर्ह करना चाहता हँू िक तकनीकी रूप से यह Îवीकृत भी 
हो गया है, इसकी सूचना भी िमल गई है, लेिकन इसके बावजूद अभी तक इसकी formal 
sanction नहीं आई है। 
 इसिलए मȅ आपके माध्यम से अनुरोध करना चाहता हँू िक इस मागर् को राÍटर्ीय राजमागर् 
घोिषत कर िदया जाए, क्यȗिक यह तीन राÍटर्ीय राजमागș को भी जोड़ेगा। एक तो जगदीशपुर से 
लेकर Ģतापगढ़ होते हुए जौनपुर की सीमा तक; दूसरा, रायबरेली से लेकर जौनपुर तक के हाईवे 
को और तीसरा, लखनऊ और इलाहाबाद हाईवे को। इस तरह यह एक बहुत ही महत्वपूणर् राÍटर्ीय 
राजमागर् है। मȅ आपके माध्यम से बहुत ही िवनĦता के साथ कहना चाहता हँू िक इसे राÍटर्ीय 
राजमागर् घोिषत िकया जाए - गौरीगंज से िचतर्कूट वाया लालगंज, आलापुर और सैनी। धन्यवाद। 
 
MR. CHAIRMAN: The following hon. Members associated themselves with the matter 
raised by the hon. Member, Shri Pramod Tiwari: Shri M. Mohamed Abdulla (Tamil 
Nadu) and Dr. Sasmit Patra (Odisha).  

 
 

REGARDING FEW POINTS RAISED IN THE HOUSE 
 
Ǜी जयराम रमेश (कनार्टक): सर, घनÌयाम ितवाड़ी जी ने एलओपी के बारे मȂ कुछ आपिǄजनक 
बातȂ कही थीं। एलओपी ने भी इस बात को उठाया था और आपने कहा था िक आप अपनी रूिंलग 
दȂगे। सर, वह रूिंलग क्या है? 
 

[9 August, 2024] 31


